

令和4年度 第4回

日南市教育委員会

会議録

令和4年7月25日(月) 午後3時から
日南市役所・別館1階小会議室

- 1 会議の名称 令和4年度教育委員会 第4回会議（定例）
- 2 会議日時 令和4年7月25日(月)
午後2時50分から午後3時40分まで
- 3 出欠確認
 - (1) 出席委員 都甲政文 郷谷純一 別府信一、黒木由香、八木真紀子
 - (2) 事務局 教育部長兼学校教育課長
学校教育課学校教育担当監
生涯学習課長
学校教育課課長補佐兼教育係長
学校教育課管理係長
学校教育課管理係主査
学校教育課教育係指導主事
- 4 場所 日南市役所・別館1階小会議室
- 5 傍聴者 2名
- 6 開会
【都甲教育長】
「それでは、令和4年度第4回日南市教育委員会定例会を始めさせていただきます。」
- 7 出席者及び傍聴者確認

【都甲教育長】
「出席者の確認をいたします。教育委員5名全員出席でございます。事務局の出席者の確認をお願いします。」

【田中部長】
「事務局は、全員出席です。」

【都甲教育長】
「傍聴者は2名お見えになっております。よろしく申し上げます。」

8 活動報告

(1) 教育長活動報告

【都甲教育長】

・まず資料にございます7月22日の宮崎県市町村教育委員会連合会総会ですが、新型コロナの影響により中止となりました。削除をお願いします。

・6月28日、社会教育委員の会がありました。本年度1回目の社会教育委員の会で、社会教育関連の予算や活動について説明等を行いました。また、今回は、令和5年度以降の成人式の名称についての諮問を行いました。

・7月1日、第72回“社会を明るくする運動”内閣総理大臣メッセージ伝達式がございました。内閣総理大臣メッセージを、市本庁舎玄関前で吾田中学校の生徒代表2名が読み上げて市長に手渡したセレモニーでした。

・7月6日、校長会をリモートで行いました。夏休み前の確認事項を示して周知を図りました。また、沖縄慰霊の日で皆さんご覧になったかもしれませんが、小学2年生の平和についての詩を紹介して、ぜひ夏休み中は戦争に関わる全国的な行事がありますので、終業式や登校日時に校長先生のご自身の講話で平和について語って欲しいと伝えました。

・7月7日、12日、学校単独訪問を行いました。吾田小学校と飢肥中学校を訪問しました。後ほど皆さんの感想を後でいただきたいと思います。

・7月8日、服部社会教育委員長の答申がございました。先ほど申しました社会教育委員の会で諮問した令和5年度以降の成人式の名称について令和2年度のアンケートの結果を踏まえて事務局が示した「二十歳（はたち）を祝う会」が適当であるとの答申をいただきました。

・7月11日、13日、15日、この3日間で放課後子ども教室の視察を行いました。市内9校に開設されています放課後子ども教室を視察しまして、それぞれ人数に大小があるわけですが、どの教室も担当の方が意欲的に丁寧に子ども達に関わっていただいております。

・7月19日から21日にかけて、校長先生に対する中間ミーティングを行いました。21名の校長に現在の学校経営の状況を聞きまして、それぞれが現状を踏まえた学校経営を行っておりまして、順調に1学期を終えられるようでした。

・7月20日、市PTA役員会がございました。部長と出席させていただきまして、挨拶をさせていただきました。なかなかお会いする時間がなかったんですけども、自分の経験から学校や子ども達にとってどれだけPTA活動が必要かということをお話しして、子どもを真ん中に共に育てていてもらいたいと伝えました。

(2) 委員活動報告

【別府委員】

7月10日の飢肥中学校の学校訪問に参加させていただきました。授業等参加させていただいて、校長先生との話を伺うことができたんですけど、各教室に行く途中でも、生徒

を楽しませる工夫というのが取りざたされておりました、中でも印象に残ったのが、校長室に生徒全員の写真を貼られておりました、もし生徒さんで何か問題があったときに、その生徒の顔をみんな職員で共有してから職員全員で解決していく取り組みができておりました、そういった結果ですね、小学校の時は不登校気味だった生徒が学校に来られているということで、これは本当にすごい取り組みだと思ったところです。

その話の流れで不登校とかなかなか学校に登校できないとかの話になって、これに関してはちょっと餞肥中学校だけの話ではないなと思ひまして、今そういうゲーム依存ということが問題になってきているところで、それを保護者の方が学校の先生にどうかしてくださいってSOSが来るというのが正直びっくりしまして、家庭でもそういった子どものスマホとかコントロールできない状態なんだということに不安を感じたところです。こういった事案が増えていくなれば、やっぱりそういった実務に関する専門職の方の導入ということも視野に入れなければならないのかなと思ったところです。

【黒木委員】

私も教育委員になって初めて餞肥中学校に訪問させていただいて、餞肥を感じるとても素敵な学校でした。校長先生のリーダーシップを感じられる話を聞いて、先生方が働きやすい環境、風通しのよい環境で先生方が生き生きと働いてらっしゃる姿が拝見できたのと、生徒さんに対して一人一人に目を行き届かせるように時間をきちんと使われているように感じました。

私もネット依存については最近気になっているところで、引きこもりとか不登校とか、学校が嫌とか、いじめとか、そういうので学校に行きたくないじゃなくて、ネットのせいで昼夜逆転になったりすることが増えているんじゃないかなとここ1年すごく感じる事が多くて、先生方も同じように感じるお話も伺ったので、ますます増えていく事案じゃないかということを感じました。早めに対策をして相談できる場所を先生方、保護者も知って子どもを見守っていかないと、大人もそうなるとも思うので、家族の問題として親も当事者意識をもっていかないといけないなと思ひました。

20日に教育長と田中部長に役員会に来ていただいてごあいさつをいただきました。総会がコロナの影響でここ数年中止になっていたのもあって、教育長の顔を知っていたかく機会もなかったもので、今回来ていただいてありがたく思ひました。

【郷谷委員】

7月7日に吾田小学校を訪問させていただきました。授業参観の後に意見交換会があったんですが、資料の中に教頭先生が書いた文章があり、メンタルヘルスのことと、交通事故のこと等に触れて、自身の同級生のこととか混ぜて書いてあって、時にああいう文章を出されて、職員会議に出すというのでもいいかなという印象を持ちました。

【八木委員】

7月7日に吾田小学校を訪問させていただきました。子どもが通った学校だったんですが、そのころからの伝統が今も受け継がれているというのを感じまして、学校経営とかきめ細やかにされていることを聞きまして素晴らしいなと思いました。

【都甲教育長】

SNSについては、各学校、保護者向け、子ども達向けに啓発をやっています。また、郷谷委員、八木委員が言われたように働き方とかメンタルについてはやはり風通しのいい職場を作りたいと。学校側からすると非常に今忙しいんですね、その中でお互い相手を気遣うという気持ちを持ってもらうとちょっと違ってくるんじゃないかと思います。

9 前回の議事録承認

第3回の議事録について了承

10 議題について

協議1 ふれあいコミュニケーションについて

(蛭原主査) (都甲教育長)	ふれあいコミュニケーションについて説明。 これについてはよろしいでしょうか。
-------------------	---

協議2 他市町村教育委員会との意見交換について

(蛭原主査) (都甲教育長)	他市町村教育委員会の意見交換について説明。 新型コロナの影響が延びるかもしれないことを踏まえて以前より早めに計画することとしました。2年連続都城市が中止となりまして、改めてどこに行くか希望を募りますのでよろしくお願いいたします。
-------------------	---

協議3 法令・条例に基づく委員の任命・委嘱について

(長本課長) (都甲教育長)	法令・条例に基づく委員の任命・委嘱について説明。 これについてはよろしいでしょうか。
-------------------	---

1 1 報告について

報告 1 市議会定例会報告（6月議会）について

（田中部長）

市議会定例会報告（6月議会）について説明。

（都甲教育長）

ヤングケアラーについては、今回よく議会に出るんですけど、学校では先生達に周知を図って見つけていくと。子ども達は自分たちが苦勞しているという意識が薄いというかわからない場合があって、教育相談とかを通して早めに手を打てればということです。

1 2 その他

（1）8月行事予定について

（2）第5回 教育委員会会議（定例）

① 日時 令和4年8月24日（水）午後3時から

② 場所 日南市役所・プレハブ会議室（北302号室） ※場所を調整

（3）日南市立中学校統一制服について

（益留指導主事）日南市立中学校統一制服のこれまでの流れと進捗状況を説明。

（別府委員） 宮崎県内でこのような取り組みをしているのは日南市だけですか。

（都甲教育長） うちの規模ではそうなります。

（黒木委員） 新制服になって既存の制服からの移行期間はどうなりますか。

お下がりで着る分には自由というかたちでしょうか。

（都甲教育長） 今のところ考えているのは3年ですね。ただし、夏服なんかは上級生も買ってもいいのかなと考えています。

（八木委員） 女子もスカートを履かなくてもいいんですね。

（都甲教育長） スラックスを履きたい子はスラックスでも大丈夫です。中学校でもそういった環境づくりをしていかないといけないということです。

（黒木委員） スラックスは男子女子で違って来るんですか。

（都甲教育長） 男女で体形が違ってきますので、今回からはⅠ型、Ⅱ型という形で示しています。市全体の発表会をして、その後は各学校で見本がありますので、各学校で細かい設定になりますし、新入生の説明会も入ってきます。

（八木委員） すごく洗いやすい素材ですね。

（益留指導主事） 全ての制服が家庭で洗濯できる仕様となっています。

（黒木委員） 制服を統一するという中で子ども達の意見が取り上げられている、子ども達がこれに関わったというのはすごく大事で、もっと広報してもらいたいとか、わかすぎ塾であったり子ども議会であったり、

子ども達もすごく真剣に考えた取り組みだということを伝えてもらえたら、誇りになるんじゃないかと思います。

(都甲教育長) 自分たちは着ないけど、後輩のために色々考えたんだと。

(黒木委員) 自分たちが変えられたという意識付けになるといいなと思います。

(郷谷委員) 金額的には親の負担になりませんか。

(益留指導主事) 現行の制服よりも安くなるという言い方になります。現状が各学校によって価格がばらばらですので、通常の組み合わせで買った現行の制服よりも確実に安くなるということです。金額になるとばらつきはでてきます。

(都甲教育長) 例えば、ボタンを付けるところが変えられるんですよ。だからお姉ちゃんのブレザーを弟が1年生の時に着れると。ボタンが各学校違うので、ボタンを変えれば各学校を越えてお下がり着れる。そのことを考えると買うという以上に安く収まるのではということです。

(郷谷委員) ボタン辺りでは、中学校の独自性は出せるということですね。

(益留指導主事) ブレザーのボタンは校章が入ります。

(都甲教育長) エンブレムは市統一のもので、各学校のオリジナリティーがどうかということで、業者がボタンを工夫してくれた。夏のポロシャツは肩のところが、学校で考えたマークが入るということです。

こういう時代ですので、今は各制服に名前が刺繍されていますけど、そういうのありません。名札については各学校で判断ということですが、名札は校内だけで必要になって外ですする必要はないと。

(郷谷委員) 運動着はどうなりますか。

(益留指導主事) 運動着については特に何もありません。従来通りです。

(益留指導主事) 今制服だけでなく校則も生徒たちが色々関わって検討を進めている流れとなっています。8月3日に生徒指導協議会主催のワールドカフェが油津 Yotten で開催されます。これは各学校の代表、生徒会役員になるかと思いますが、それから保護者が参画して校則を検討していくイベントを我々も見させていただくのですが、子ども達の手で学校の決まり事を変えていこうという流れが出来ているところです。

(郷谷委員) 校則を検討する中で、例えばどの学校もこれについては共通とか、指導の内容があるじゃないですか。生徒指導連合会のようなかたちをするんだったら指導が同じにならないといけないと思います。

(益留指導主事) そういった部分も出てくると思います。さきほど言った制服の部分は統一になりますから、そこはやっていかないと困るところであります。制服の以外の校則もたくさんありますので、いろんな部分のどこを揃えて、どこは揃えないということが議論になってくるだろうと。

ただ、目的はしては、大事なことは教員が決めたものを子ども達が

するんじゃなくて、子ども達が考えて決めていって変えられるんだという意識を作っていくことじゃないかなと思っています。

(都甲教育長) 校則を考えることを通して自立というか、自分たちで考えるということを学ばせたい、学んで欲しいなど。それはどこの校長先生も同じ考えです。それで制服を変えるというのが今回大きな流れだったと思います。

13 閉会